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令和元年度にかほ市議会報告会 開催概要 

 
1.期日     令和元年 7 月 26 日(金)  
2.時間     10：00～12：00  

3.会場     にかほ市総合福祉交流センター「スマイル」  
4.参加対象 にかほ市議会議員        …16 人（2人欠） 

仁賀保高校生徒  生徒会、ＢＶ会…17 人（2人欠） 

市内中学校生徒  仁賀保中 2人、金浦中 2人、象潟中 3人 

 →6 テーブル×6～7 人      …計  40 人 
5.開催目的 
・にかほ市議会基本条例第 10 条に定める議会報告会を開催する。 
・市民（若年層）と議会が共同作業で地域課題を探る。 →政策提案へ活用 
・議会の働き・役目を知ってもらう。垣根を低くする。 →市政・議会への関心 
・地域の将来を担う若年層の考えを吸い上げる。    →政策提案へ活用 

6.その他 
・ワークショップ式（１テーブル 6～7 人程度） 
・議会報告（議会の仕組みなども含めて）15 分程度 
・茶菓、BGM などリラックスできる雰囲気づくり 
・各学校から会場までの市バス送迎 

 象潟中 9：00→仁賀保高 9：10→金浦中 9：20→仁賀保中 9：35→スマイル 9：45 

7.次第は次ページ 

※1 議会報告会の成果（アンケート、各テーブルの発表、まとめなど）は、 
議会政策検討会議（設置準備中）での検討項目とする。 

※2 まとめやその後の検討結果は、議会だよりへ掲載、市長等への報告を行う。 
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次 第 
 

開会 （進行・総合司会 議会広報広聴副委員長） 10：00 
議長あいさつ                         

(1)議会報告 （議会広報広聴委員から） 
「地方議会の仕組みとにかほ市議会の 1 年」    10：05～10：20 

 (2)ワークショップ                 10：20～11：30 
●自己紹介・にかほ市を評価 

 共通テーマ なんでもアリ！  
ア）「にかほのいいところ？悪いところ？」 

 
●課題の解決法を探る 

 個別テーマ  
イ) 文化施設を創ろう！         資料 1 

地域を活性化させる施設とは？ 
ウ) 移住・定住を促進しよう！      資料 2 

人口減少を止めるには？ 
エ)   観光で賑わいを創ろう！     資料 3 

観光客数が伸ばすには？ 
 共通テーマ なんでもアリ！  

オ)「にかほをよくする提言！」 

 
●テーブル内でまとめ 

 
 (3)発表         各テーブル代表     11：30～11：50 
 (4)講評・まとめ・委員長あいさつ         11：50～12：00 
 閉会 
その他 アンケート実施（要望聴取）    開会前配布、閉会後回収 
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記録 

議会報告 「地方議会の仕組みとにかほ市議会の 1 年」（宮崎信一議員） 

  

 

地方議会は、団体の意思を決定すること と 行政を監視することが役割です。 

首長は、議会が決めたことや法令に基づいた事務を執行することが役割です。 

地方議会と首長（市長）の役割はこのように分担されます。どちらも選挙で住民から選

ばれます。二元代表制という仕組みです。詳しくは後でご覧いただきたいと思います。 

１ページ下段をご覧ください。 

議会がどのようなことを決定しているか、条例（これは自治体の法律にあたります）

を制定・改正・廃止したり、予算を定めたりすることを決定しています。大まかにいう

と議会が決めた条例と予算に基づいて市長は行政執行しているのです。 

 

議会が決定することを議決といいます。３ページ以降を後でご覧いただくと、にかほ

市議会が平成 30 年度に議決したものが全て記されてあります。100 件を超える議案を

議決しています。条例や予算が多いのが分かるかと思います。議決にも種類があります

が、簡単に言うと議案の内容に対して 「○ 可決」と「× 否決」を決めている訳で

す。 

議会の権限には、議決権のほかにも検査権、調査権などがあります。 

 

２ページをご覧ください。 

先ほど話した議決は、本会議と呼ばれる会議で行われます。にかほ市議会では、年４

回の本会議と臨時会があります。 議会の会議は、これは私たち議員のメインの職場と

いえます、本会議のほかにも、様々あります。常任委員会は本会議の議決の前に、詳し

く審査する会議です。議会運営委員会は議会の運営全般にわたって協議する会議です。

その他、議員全員協議会、議会改革推進会議など、必要に応じた会議が設置されていま

す。 

 

また、我々議員は会議に出席するだけでなく、政策研究のための視察活動や市民の要

望や相談に応じる活動なども行っています。 

 

にかほ市議会では、これまでの議決機能、行政を監視・チェックする機能に加え、 

政策提言する機能、議会への市民参加を図る機能を向上させる機能を向上させるよう取

り組んでいるところです。今日の議会報告会もその取り組みの一環であります。 

 

以上で「地方議会の仕組みとにかほ市議会の１年」についてを終わります。 
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ワークショップ（発表と成果）    
●1班 

・にかほのいいところ… 

事故・事件がない。災害が少ない。 

自然に囲まれている。人工では作れないもの（自然、資源）がたくさんある。 

人が優しい。 

・にかほの悪いところ… 

地域の人との間に関わりが少ない。若者が集まる場所が少ない。 

・大きな体育館、水族館、ライブハウス、娯楽施設（ボーリング場など）、 

カフェのある大きい図書館がほしい。 

・駅の近くに体育館・ジム・図書館・レストランなどを含む総合的な建物があるといい

のではないか。 

・にかほ市全体の魚介類を扱う建物。そこで船などで海釣りを楽しめるツアーをやって

はどうか。 

・大きな野球スタジアムがほしい。 

・会社を増やす… 

会社を増やすことで人が集まる 

→そこに住もうと思う人がいるのではないか。 

→若者の定住、働く場所の確保ができる 

→ディズニーランドのような遊園地が作れるのではないか。 

→人が増えると商業施設（イオンモールなど）も拡大するし、 

→病院を増える。病院が増えると高齢者も行きやすい。→高齢者も楽しめる施設を 

・学校にエアコンを設置するなど、にかほ市の悪いところ（若者が集まりにくい）が減

らされる。 

 ・子どもを育てやすい環境をつくる。 

 ・レストランを増やす。 

・にかほ市にある温泉をさらに発展させる。新しく温泉施設を造る。 

 ・にかほ市を巡る観光バスを作る。 

 ・観光客を増やすため、動物園、水族館、大きなプール、をつくる。 

 ・元滝へのアクセスをしやすくするため、バスを出したり、道を綺麗にする。 

・平沢海水浴場のビーチを清掃して、綺麗に保てば観光地にできる。金浦・象潟の海水

浴場もできる。 

・昔からある番楽などを定期的に公共施設で演奏→にかほ市の文化を観光として広める

ことができる。 

・巨大な公園をつくる。子どもから高齢者まで楽しめるような 

・小さな子ども向けのテーマパークをつくる。 

・鳥海山のロープウェイ。高原～鉾立～山頂 

・自然を活かしたアトラクション。体を動かすもの（クライミング、カヌー、ウオータ
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ーラフティング？） 

・にかほ市の気温や湿度を利用した植物を作り、それをブランド化していくことにより、

にかほ市がどんどん有名になるのではと思った。 

・資源を使うだけでなく、資源を使って出たゴミなどを再利用して一種の循環を作れれ

ば、にかほ市がどんどん発展していくのではないか。 

 

●2班 

 ・いいところ… 

車通りが少なく、静かで緑が豊か。自然がたくさん 

最近コンビニができて快適になったこと 

 ・悪いところ… 

  職場が限定的。仕事がない 

空き家が多い 

高校が少ない。専門学校・大学がない。 

買い物にも遊ぶのにも立地が悪い。 

交通網の減少…上郷のコミュニティバスの本数が去年頃から少し減らされた。 

遊べる所で面白い所がない。フェライト子ども科学館は、（金浦からは）利用しづらい。 

中学生にはルールが厳しい。外出に親が同伴していなければならない場合がある。 

中高生が遊べるところがない。映画や買い物できない 

施設や設備がよくない（上郷小体育館、同グラウンド、トイレ環境） 

 ・休むところが欲しい、遊ぶ所が少ない… 

解決するため→動物保護をしているカフェや猫に会える隠れスポット、秋田犬を PRす

れば若い人が来るのではないか。フクロウカフェ（秋田市）もいい 

 ・有名人を呼ぶ。人気パフォーマンス、ライブで人を呼んで、にかほを知ってもらう。 

 ・アピールしても都会など遠い所まで届かない… 

解決するため→にかほ市の PR 動画を YouTube にアップ、Twitter で拡散、ＳＮＳ、人

の口コミを利用する 

 ・保育や教育のアピールをすることで、都会にはないものがにかほ市にはあるというこ

とで、少しは伸びるのではないかと思う。 

・移住する空き家が少ない。家を建てる土地が少ない。 

・県内の進学先が少ない→都会進学→就職先があっても戻らない（都会慣れ） 

・九十九島のオーナー制や命名権 

・地産地消ができていない。 

・まだどこもやっていないことをやる。→金浦で寒鱈リレーなど 

・にかほ市の食べ物アピールをすれば、観光客が増えるのではないか。 

・人、物、場所の利用の仕方 

・勢至公園の整備 
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・大型ショッピングモールを建設して、わざわざ遠い所へ行かなくてもいいように 

・次世代へつなげるために交流の場を増やして輪を広げたい。吹奏楽部やボランティア

の演奏会などを老人ホームなどで活動してもらえばいい。 

 ・伝統芸能、自然を紹介を紹介する。（ＳＮＳ、テレビ、ホームページ） 

 ・楽しくて手軽なもの、流行のものを取り入れる。ｅスポーツとか 

 

●3班 

・自然が多く住みやすい 

・若い人などでも住みやすい 

・少子高齢化が進んでいる 

・若者が遊ぶ所が少ない 

・若者が中心となるイベントが少ない 

・音楽ホールはあるがステージが狭く、地域の吹奏楽部や団体が演奏会を開けない 

・大規模な演奏会やコンサートができる音楽ホールが欲しい 

・年齢に関係なく集まれる施設が欲しい 

・子どもたちが遊べる施設を増やす 

・学校以外にも図書館だけでなく勉強できるところが欲しい 

・施設内に遊ぶ場所を含めた大型スーパーなどが欲しい 

・にかほ市内で高い学力を身に着けることができる学校がない 

・球場、大学が欲しい 

・有名な企業が少ない 

・新しい高校などがない 

・有名な企業をにかほ市に持ってきてほしい 

・にかほ市に安住するメリットを全国に PRする 

・全国に PR ができていない 

・商売が上手くない 

・空き家を改造して宿泊施設にする 

・新しいお土産を作る 

・町並みを見渡せるような、もっと高い展望台を建設する 

・JR でお年寄りの方と交流できないか？ 

・有名な場所を知られていない 

・象潟のトライアスロンのように、元滝伏流水など上郷の自然を生かしたマラソン 

・にかほ市の伝統的な行事（地域の行事）を様々な方法で発信 

・にかほ市をよくする、にかほ市の水に関する情報を管理するデータセンターを造る 

・観光名所や行事、特産品を様々な方向で PR する 

・特産品を開発する部署を作る→地元で就職できる、定住する人が増える 

・地域の人ににかほ市の特産品や良さを深く知ってもらう 

・地域で連携して観光客をもてなす 
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・にかほ市の自然をパワースポット化して SNS で広める 

・東京タワーのようなタワーを造る 

・VR で昔の象潟を再現する 

 

●4班 

・自然に恵まれている 

・病院に行きやすい 

・食べ物がおいしい 

・学校が多い 

・交通面が悪い 

・店が少ない（本荘市民からの視点） 

・ローソンやセブンイレブンはあるのに、ファミリーマートはない 

・元滝伏流水。水がきれい。 

・祭などはにかほ市民のほうが得（けいひんけん（景品券？）など） 

・電車が遅い 

・学校側に駅が欲しい 

・海が少し汚い 

・高校生が入りやすい施設 

・漫画喫茶のような空間 

・おしゃれなカフェ 

・焼肉食べ放題の店があればいい 

・ボードゲームができる施設があればいい 

・環境が整っていて勉強ができる場所 

・個別で勉強できる場所や休憩できる場所 

・集中できる場所 

・受験勉強で使える場所が必要だと思う 

・インスタ映え 

・おしゃれな所を増やす 

・人気が出るような所を造ればいいと思う 

・大勢でもゆっくりできるような場所 

・にかほ市は災害に強い 

・たくさんの人が集まるような大きな店はない 

・行事やイベントを増やす 

・仕事場を増やす 

・仕事のバリエーションを増やす 

・行事などについては大学（？19：22、メモにもないため不明）などを増やせばいい 

・ロープウェイを鳥海山に造る 

・安く住めるようにすれば人も集まると思う 
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・最近のものを取り入れる 

・人は目的があるから集まる 

・道の駅に人が入りたい店がない 

・楽しめる場所がない 

・SNS などで他県や世界に情報を伝えたほうがいいと思う 

・たくさんの人が行きたいと思うようなイベントを企画する 

・インパクトのあるイベント 

・トライアスロンを増やす 

・有名人を呼ぶ 

・ゲームをするような場所 

・スタバ 

・人が集まる目的を増やす 

 

●5班 

・静かで自然が豊か 

・コンビニやカラオケもそこそこある 

・歴史がある町 

・外灯が少ない 

・商店が少ない 

・体を動かす場所が少ない（施設も含めて） 

・歩道が壊れている 

・院内は暗い。恐い通学路 

・金浦のこぴあを使っている人が少ない 

・魅力ある施設や遊ぶ所が欲しい 

・にかほ市の食材を使った店やカフェ 

・スタバが欲しいという女子高校生が多い 

・体育館、博物館 

・カダーレのような施設 

・図書館＋カフェのような施設 

・駅の近くにあればいいと思う 

・人を集めることができるイベントを作る 

・にかほ市出身の芸能人で何かイベントを企画する 

・祭りに参加するために定住する人もいる（地域のコミュニティ） 

・大名行列に参加するために戻ってくる人もいる 

・ゲームセンターとプリクラがあればいいと思う。 

・駅から高校のバスが片道 210 円だが、無料でよいのではないか 

・空き家を活用して何かできないか（サバイバルゲームなど） 
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●6班 

・九十九島などの自然を観光などで生かせる 

・今住んでいる自分たちでさえも、この地に関する歴史上の人物をそれほど深く知ってい

ない 

・若者の将来の希望に沿った職場がない 

・外灯が少ない…危険、怖い、溝にはまる 

・特産物の PRが足りない 

・若者に PR が足りない 

・将来何したいか 

・若者が出ていく 

・なりたい仕事が少ない 

・若者の施設が少ない 

・図書館、音楽室を含めた施設が欲しい 

・ザ・ブーンのような屋内プールが欲しい 

・老若男女問わず屋内プールなどでオールシーズン楽しめると考えた 

・製造業以外の仕事が少ない 

・製造業以外の仕事場を設ける 

・給料の高い会社を増やす 

・九十九島など観光の目的になるような場所はあっても、宿泊施設が少ない 

・若者とお年寄りの観光の価値観が違う。若者とお年寄りが何を目的に観光するかはかな

り違ってくると思う。 

・もっとお祭りなどのイベントを増やしていけたらいいのではないか 

・空き家の利用や宿泊施設をもっと増やす 

・ムービーを生かす 

・TDK 跡地などの空き地を有効活用できたらいいのではないかと思う（TDK 跡地の開発が必

要） 

・岩ガキなどの海の仕事、漁業や団体の農業といったことをもっと PR できたらいいと思う。

若い世代の人たちが農業や漁業をもっとやってくれるように、農業・漁業の体験や、高校

や中学校で若い漁師さんからお話を聞ける機会があればいいと思う。若者に PR 

・若い議員を増やす。若い議員さんがいれば、常に若者の意見を取り入れていけるのでは

ないかと思う。 

・女性が利用する雑貨屋など、ショッピングができる施設があればなおいいと思う 

・にかほを好きになる 
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講評・まとめ（佐々木孝二広報広聴委員長） 

 

 今回のワークショップでは、非常に柔軟な考え方、1 回目とは違った意見、若い色々

な発想の中で意見が出てきたようです。大きな遊び場が欲しいなど、我々の年代では

考えられないものも出てきました。本日は非常に意義のあったワークショップだった

と思います。素晴らしい意見をいただいて、本当にありがとうございます。 

 

さて、議会広報広聴委員会は広報広聴の言葉が表す通り、議会のことを広く皆さん

にお知らせして、また広く皆さんの考えを聴く、という役目です。議会だよりの編集

のほか、この議会報告会・意見交換会を所管しています。 

にかほ市議会では、議会報告会・意見交換会のあり方については手探りしているよ

うな状況ですが、広報広聴委員会では色々な方の意見をどんどん意見を吸い上げてい

きたい、そして、議会と市民との垣根を低くして、色々なことに挑戦していきたいと

考えています。 

 

本日皆さんからいただいた意見に関しては、議会の政策形成に活用するもの、市長

へ伝達するもの、取り急ぎ回答できるもの、議会だよりで広く伝えるもの、整理をし

ます。「何も反応がないじゃないか」「何も変わらないじゃないか」と言われることが

ないように努めます。本日は時間も少なく、不便をおかけしたかと思いますが、今後、

改善に向けて取り組みます。 

 

生徒の皆さん、我々議員も一生懸命頑張っています。今年 1月からは議会のインタ

ーネット配信をしています。それをご覧いただいて我々の活躍を見ていただきたいと

思います。皆さんの意見もこれから議会・市政に反映されるかもしれません。どうぞ

期待していただきたい。本日は夏休みの忙しい中お集まりいただいて、誠にありがと

うございました。今後のご活躍をご期待いたします。 

 



問　１ あなたのお住まいの地域は?

①象潟 12人

②金浦 3人

③仁賀保 7人

④その他 2人 うち、由利本荘市1人

問　２ あなたの性別・所属は?

性別

①男 14人

②女 10人

所属

①中学生 7人

②高校生 13人

無回答 4人

問　３ 今回の議会報告会をどのようにお感じになりましたか?

（１） 時間

22人 ②のうち、「短い」2人

2人 ・倍の4時間

0人 ・もう少し考える時間が欲しい

（２） 開催場所

24人 自由記述欄

0人

0人

（３） 内   容

22人

0人

2人

R元.7.26

アンケート総数24枚

・機械の調子はともかく、とても
涼しく、集中しやすかった

②長い　または　短い

③どちらともいえない

①良い

②悪い

③どちらともいえない

③どちらともいえない

②分かりにくかった

①分かりやすかった

議会報告会・意見交換会参加者アンケート 集計結果

①ちょうど良い
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（４） 次回の報告会には、どのような内容・テーマ・形式を希望しますか?

・にかほ市の商売の仕方

・若者をどう生かすか

・にかほ市の問題点を知りその解決策を探る

・どうしたらにかほ市にいてくれるか。にかほ市のいいところを増やす方法とは？

・今できる可能な行事は何か？

・にかほに何が必要か

・空き家をどうするか

・住みやすい町を作るための話し合いをしてほしい

・にかほ市を知ってもらう？

・各学校の問題点、交通のバスの時間の見直しなど

・観光客数を伸ばすには

・今ある自然資源を生かした観光事業の提案

・人的資源を確保するには

・予算

・衣・食・住に分かれて内容をまとめる形式

・班でのディスカッションをしたい

・今回出た案を踏まえて、にかほ市をどう活性化していくか

・今回のような内容・テーマ・形式を希望

・今回と同じでよい

・今回のテーマを深めたもの

・同じようなテーマで質問などを含める

問　４ にかほ市議会の情報はどんな媒体で見ることがありますか？

2人

0人

0人

6人

5人

1人

10人

1人

1人

問　５ 今回の議会報告会の評価をお尋ねします。

22人

0人

2人

①評価する

・にかほ市のよいところを利用しさらにどうしたら人が増えるのか。逆に悪い
ところではどうしたらよいところに変わるのか

①議会だより

②議会傍聴

③議員本人

④議員や会派が発行する印刷物

⑤ネット

⑥その他

⑦情報を得ていない

無回答

複数回答（2つ回答）

②評価しない

③どちらともいえない
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問　６ にかほ市の議会や行政のこと　何でもご自由に記入してください。

・このような機会があまりないので、とてもいい経験ができてよかったと思いました。

・これからのにかほをよろしくお願いします。

・小・中学で夏、授業に集中できるようエアコンを設置してほしい。

・電車やバスなどの交通の便をもう少し使いやすくしてほしい。

・とてもしゃべりやすかった。

・選挙の呼びかけの時間を気にしてほしい。理由は、野球の練習中に来たりし
て集中が少し乱れたりしてしまう。

・大仙市から引っ越してみて、にかほ市は自然が豊かな反面、いろいろな問題
があると思った。

・私は話し合いが好きなので、またこのような機会があればまた参加させてい
ただきます。
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